

Acerca de las y los autores

Casimiro Arce Arriaga es maestro en Psicología Clínica por el Círculo de Estudios de Psicología Profunda, licenciado en Psicología por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO), se formó como psicoanalista en el Círculo Psicoanalítico Mexicano. Sus intereses académicos han girado en torno a la relación entre individuo, grupo y sociedad, lazo social y subjetividad. Ha participado como asistente de investigación en proyectos que trabajan con sectores populares, y la problemática del suicidio y las adicciones. Actualmente, labora en el departamento psicopedagógico de la Prepa ITESO, dando atención psicológica a adolescentes, también se desempeña como docente en la prevención de conductas de riesgo y educación sexual.

Pedro Briones Casillas es consejero en adicciones de una comunidad terapéutica, donde da seguimiento y acompañamiento a usuarios y familias. Ha impartido talleres de prevención y tratamiento de adicciones, así como acompañamiento terapéutico en consulta privada. Ha participado en el fomento de programas nacionales de prevención. Es capacitador en el tema de adicciones y tiene más de 20 años de experiencia en el campo de las adicciones. También ha sido secretario técnico en el Consejo Estatal contra las Adicciones en Jalisco (Cecaj).

Eugenia Catalina Casillas Arista es doctora en Ciencias de la Educación, doctora en Psicoanálisis con énfasis en familias y parejas, maestra en Terapia Familiar Sistémica y en Ciencias de la Educación, licenciada en Psicología, y tiene varios diplomados en psicoterapia psicodinámica y terapia de grupo con enfoque psicoanalítico, además de una certificación como consejera en adicciones. En la actualidad es directora del Departamento de Psicología, Educación y Salud del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO), y ejerce como psicoterapeuta desde hace 23 años en la práctica privada, atendiendo pacientes en terapia individual, familiar y de pareja; además de desempeñarse como docente en varias universidades del país.

Sofía Cervantes Rodríguez es profesora titular del Departamento de Psicología, Educación y Salud del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). Es doctora y maestra en Ciencias de la Educación, especialista en Psicoterapia y Psicología Clínica por el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), en Psicoterapia Gestalt por el Instituto Humanista de Psicoterapia Gestalt (IHPG) y licenciada en Psicología. Es miembro de la Red Nacional de Investigación en los Estudios Socioculturales de las Emociones (Renisce). Ha ejercido como psicoterapeuta clínica en instituciones públicas, en la práctica privada y como supervisora de psicoterapeutas. En la actualidad participa como colaboradora de investigación. Sus líneas de interés son las emociones sociales y los procesos de vincularidad, así como los tópicos relacionados con la psicoterapia.

Frida de la Paz Avila es licenciada en psicología por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). En su trayectoria académica ha colaborado en escenarios hospitalarios y penitenciarios, ha implementado talleres y ha brindado acompañamiento psicológico a poblaciones con problemas de adicción, mujeres privadas de su libertad, personas con enfermedades crónicas y cuidadores/as primarios. Sus principales líneas de interés se relacionan con la dimensión emocional en procesos de salud y enfermedad, la precarización y feminización del cuidado, y el estudio de las adicciones desde una perspectiva de género.

Elba Noemí Gómez Gómez es doctora en Estudios Científico Sociales, cuenta con una maestría en Investigación Educativa y es licenciada en Psicología. Se desempeña como académica-investigadora en el Departamento de Psicología, Educación y Salud del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). Su enfoque académico se ha centrado en la indagación acerca de los actores sociales, en particular, sobre sus diferenciales de actoría, de agencia. Sus trabajos de investigación abarcan temas relacionados con la conformación de identidades, las formas simbólicas, la capacidad de agencia y las emociones sociales. Ha publicado también algunos trabajos sobre la investigación de corte interpretativo. Coordina el proyecto de investigación “El desarrollo de la capacidad de agencia y la reconfiguración emocional en adictos en proceso de rehabilitación. Hacia una propuesta de prevención”.

María del Pilar Rodríguez Martínez es doctora en Psicología del Aprendizaje Humano con especialización en Psicología de la actividad física y el deporte por la Universidad Autónoma de Barcelona. Ha colaborado con diferentes instituciones del ámbito público y privado, como la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade), el Comité Olímpico Mexicano y el Club Atlas. Dirigió el Centro de Educación Física y Deporte del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). En la actualidad funge como académica del Departamento de Psicología, Educación y Salud. Sus temas de interés se centran en el estudio del deporte, la actividad física y la recreación como medios para la generación de estilos de vida activos y saludables, herramientas de prevención, y sus repercusiones en el desarrollo de habilidades para la vida.

Dulce María Valencia Vega es directora de Prevención y Combate a las Adicciones de Guadalajara, y profesora titular del posgrado en Psicoterapia del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). Estudió Psicología, tiene una maestría en Terapia Familiar y una especialidad en Clínica del Dolor. Es certificadora de consejeros en Adicciones por la Organización Panamericana de la Salud y está certificada en *mindfulness* para conductas impulsivas y autorregulación emocional por MENTTE-CEDAT. Es psicoterapeuta desde hace 25 años en escenarios institucionales clínicos y privados, En la actualidad diseña programas de intervención social y comunitaria; colabora en proyectos de investigación interdisciplinaria en adicciones. Su interés y experiencia interdisciplinaria están en la implementación de la atención y tratamiento de las adicciones, las nuevas adicciones, la violencia intrafamiliar dirigida al hombre, y en la formación y supervisión de psicoterapeutas.